

# Dimanche 16 juin 2024

(11<sup>ème</sup> dimanche du temps ordinaire) - Année B

---

« Le Royaume de Dieu est semblable à une graine de moutarde ».

Voici que nous nous retrouvons, après cette semaine mouvementée, pour célébrer le Christ mort et ressuscité, Lui qui a inauguré le Royaume de Dieu.

Je veux d'abord remarquer que nous avons un beau sujet de satisfaction et d'action de grâce : par un enchaînement mystérieux de causes secondes, la Cause première qui est Dieu a voulu que le projet de loi sur la fin de vie soit abandonné, et je l'espère, définitivement ; ce projet qui avait une puissance symbolique inouïe pour pousser les séniors vers la sortie. Je reconnais bien là un signe mystérieux du Royaume, petit comme une graine de moutarde. Dieu ne se manifeste pas de manière triomphale aux yeux du monde, Il passe même totalement inaperçu. Mais aux yeux de la foi, sa présence et son action sont éclatantes. L'enchaînement mystérieux des circonstances, l'enchevêtrement imprévisible et inextricable des causes et des effets, tout cela donne a priori l'impression d'un monde voué à l'absurdité du hasard, d'un jeu de dés qui n'a aucun sens, d'une absence totale de cohérence dans l'histoire des hommes. Mais pour le croyant, il en va autrement. Comme dit un proverbe célèbre : Dieu écrit droit avec nos lignes courbes. A travers les soubresauts et les aléas de l'Histoire, Dieu construit son Royaume, qui commence ici-bas et s'accomplira pleinement au Ciel.

Notre histoire personnelle ressemble en cela à toute l'Histoire de l'Humanité : le lent progrès du Règne de Dieu, de la Royauté du Christ, à travers une succession de chutes et de rédemptions, à travers des circonstances positives ou négatives que l'on rencontre dans toute vie jusqu'à ce que ce Règne grandisse en nous et « dépasse toutes les plantes potagères », pour reprendre le texte de l'Évangile.

« Le Royaume de Dieu est semblable à une graine de moutarde ».

Ce qui est frappant, c'est toujours dans l'Église, l'humilité des commencements. Qu'il s'agisse du début à la Pentecôte, ou des commencements des grands ordres religieux, tout commence toujours comme une graine de moutarde qui, peu à peu, va prendre de l'ampleur.

Le Royaume de Dieu grandit donc à la fois parallèlement à l'Histoire des Hommes et en même temps au cœur de cette Histoire. Il est insignifiant aux yeux du monde et le monde n'y comprend rien, et pourtant le monde passe et le Royaume grandit.

Trois exemples de cette graine de moutarde, si petite mais qui peut grandir : tout d'abord tous ces jeunes ados et adultes qui demandent le baptême. Le Royaume resurgit là où l'on n'attendait plus rien.

Un autre signe : le philosophe Emmanuel Todd qui s'étonne de continuer à voir exister ceux qu'il appelle les « catholiques zombies », et non seulement ils existent mais ils irriguent la société, et le philosophe s'étonne de voir que les régions de France traditionnellement catholiques s'en sortent mieux que les autres : moins de chômage, plus de tissu associatif, plus d'entraide et même plus d'innovation et d'entrepreneuriat. Ce sont là de petits signes du Royaume.

Et un troisième signe : au Proche-Orient, aujourd'hui, de nombreuses radios chrétiennes émettent jour et nuit dans les pays en guerre et tout le monde les écoute quelle que soit la religion et ces radios jettent la semence du Royaume sur ces terres dévastées. Voilà ce grain de moutarde que nous avons tous à semer.

Et j'en rajoute un quatrième : nous avons inauguré vendredi l'église de Vieillevigne magnifiquement restaurée, et avec le concours bénévole de tout le village, après 21 ans de fermeture. Voilà encore un petit signe du Royaume.

Nous sommes prévenus par le Seigneur lui-même : la Vérité ne triomphera pas sur un char. Mais lentement, elle prendra toute sa place dans les cœurs.

Ainsi soit-il.